

大谷小中学校だより

NO.6
令和7年 9月26日
株洲市立大谷小中学校

困難を乗り越えるために ～自分の弱みを強みに変える～

校長 鎌田 香

9月になっても暑い日が続いていましたが、一雨ごとに涼しくなり、秋に季節が移り変わっています。夕方の日暮れの早さにも、鈴虫の声にも秋の気配を感じるようになってきました。秋は、スポーツの秋、芸術の秋、読書の秋と言われるように、様々なことに全力で取り組める季節です。また、これまで取り組んできたことが大きな実りとなって表れる季節でもあります。まだまだ、秋はこれからです。みんなで、実りある季節にしたいと考えています。

9月5日（金）に、第2回の学校運営協議会が行われました。1学期の生徒の学びや活躍の様子を共有し、今後取り組んでいかなければならないことを話し合いました。委員の方々からは、「生徒の自己評価で、できていないと答えているということは、これから伸びしろがあるということだ。できていると思うと、それ以上にしようとは思わないで、なかなか伸びない。伸びしろのある子どもたちをぜひ伸ばしてほしい。」というご意見をいただきました。このような前向きなご意見をいただけることに感謝し、学校運営にいかし、子どもたちを伸ばす取組を行って参ります。

さて、今年の運動会は、「目標である『少数最強』を達成することができるだろうか」という課題を設定し、解決に向けて協働して取り組むことができました。生徒一人一人が考え出した競技は、昨年度と同じものは一つとなく、パワーアップし、課題解決のために工夫した競技になっています。また、自分たちで試し、安全にみんなで楽しめるものに、改良を重ねました。運動会のスローガンは、「少数最強（運動会編）～強いだけじゃダメですか～」でした。

運動会では、素晴らしい宣誓だったので、ここで紹介します。

『宣誓「少人数でもなんでもできる」私達は去年それを知りました。私たちは、それを証明したい！なので今年は、私たちでチームを組みます。みんなで、協力して、全力で楽しめます。4人でも、最強だということを証明します！！今年のスローガンは、「少数最強 運動会編 強いだけじゃダメですか♥」です。いい運動会にするためには、強いだけじゃなく、団結力も必要です。

4人それぞれの強さ、私たちの団結力を発揮します。地域の団結力も試されています。

発揮しましょう。困難に立ち向かった私たちの力強さ。

武器にしましょう。困難を乗り越えた私たちの団結力。

実感しましょう。「大谷ならなんでもできる」ということを。

そのために、私達選手一同は全力を尽くすことを誓います。』



運動会では、困難に立ち向かった力強さを発揮し、困難を乗り越えた団結力を武器にし、「大谷ならなんでもできる」ということを実感することができました。素晴らしい運動会でした。

保護者の皆さん、PTAの企画「大玉ボウリング」は、とても楽しかったです。地域の皆さん、競技に積極的に参加していただいたことで、運動会が盛り上りました。馬縄町の皆さん、グラウンドの整備等していただいたことで、ケガもなく終えることができました。砂取節保存会の皆さん、生演奏で踊ることで、地域の絆が深まりました。運動会開催にあたり、ご尽力いただいた皆さんに、感謝を申し上げます。

保護者の皆さん、地域の方々、これからも大谷小中学校の児童生徒の学びを支えていただきますようお願いいたします。

■ 学校評価における自己評価より

7月に行った学校評価アンケートを基に1学期の教育活動の自己評価を行い、9月5日（金）の「第2回学校関係者評価委員会」でご意見をいただきました。

・視点1 「よく本を読んでいる」について

低い数値となっている。なぜ嫌いなのか？興味を引くための工夫はしているのか？

●子どものニーズに合わせて、電子図書の利用も可能にしたり、

質問の内容に具体的な基準（週に○○ページや○冊など）を設けたりすることも検討していくべきどうか。

児童生徒アンケート		A	B	C	D	(A+B)/計
⑦	よく本を読んでいる。	25.0%	25.0%	25.0%	25.0%	50.0%

保護者アンケート		A	B	C	D	(A+B)/計
4	お子さんは、家で読書をしている。	50.0%	0.0%	25.0%	25.0%	50.0%

教職員アンケート		A	B	C	D	(A+B)/計
⑦	児童生徒の読書指導をしている。	42.9%	42.9%	14.3%	0.0%	85.7%

☞朝、生徒が学校に登校してから教室で読書する姿が見られることが多い、本校の生徒は読書が好きだと思います。しかし、家で読書ができないのは、ゲームやYouTube動画がおもしろいからだと考えられます。また、読書の意義や目的についても、改めて指導していきます。

・視点2 「交流学習」について

他校との交流の場面を設定しているが、あまり話せなかった生徒がいるように聞いている。どうしても大谷小中ののような小規模校の子どもは大勢の中に入ると、萎縮してしまいがちだ。

☞コミュニケーション力がまだま

だ足りないと子どもたちが考えて

いるのであれば、「のびしろ」が

あると考えることができます。これから伸ばしていく指導を工夫していきます。

・視点4 「ふるさと大谷」について

「鯉のぼりフェス」や「塩田体験」など、様々なイベントを行ってきた。これからは、「大谷の産業」についても関わり理解を深めていくことも大切なではないか。

●以前、「まちの先生（写真）」と活

動を行ったときに、大谷町を改めて好きになることができ、後日行った写真展も良かった。このような活動を取り入れていけばどうか。

●大谷町のツアーガイドができるよう指導致していけば、自分たちの町

のことをさらに理解できると思う。自分の言葉で「ふるさと大谷」を語れるようになってほしい。そのためには、地域の方に教えてもらうことも大切だし、自分たちで本を読んで勉強することも大切である。

●伝承クラブでは、砂取節を歌える人がほしい。人口減に震災で拍車がかかり、歌い手がいなくなり深刻な状態である。

☞以上のご意見を元に総合的な学習などの内容を改善していかなければと考えています。

【丸山会長より】

子どもの成長にたくましさを感じています。これからも子どもの思いをくみとりながら伸ばしていってほしいです。また、「オンライン授業」や「交流授業」もどんどん実践していってほしいと思います。

■ 全校登校日 8月28日(木)



全校登校日のこの日、「平和」について考えました。1人1人が戦争に関する1枚の写真を選び、自分の思いや考えを発表しました。「小さな爆弾で、たくさんのものを破壊してしまうので、爆弾は使わないでほしいし、作らないでほしいと思いました。」などの発表がありました。様々な切り口で平和について発表しあうことで、考えが広がったり、深まつたりしました。

また、3回目となる自画像教室を開きました。自画像を描くことで自分を観察する目を磨くことをめあてにしています。みんな黙々と自画像に取り組み、仕上げることができました。1回目、2回目の自画像と比べると、はるかに上手になっていました。お世話していただいた、ふくちゃん先生、青山さん、マテックス株式会社の皆さん、どうもありがとうございました。とても良い学習の時間となりました。



■ 2学期始業式 9月1日(月)



2学期スタートのこの日、様々な体験をし、いろいろな場面で活躍した大谷小中学校の生徒はみな一回りたくましくなって登校しました。2学期の始業式では、元気に校歌を歌いました。校長先生のお話では、夏休みの4人の活躍を振り返り、2学期に頑張ってほしいことを話されました。2学期の活躍に期待が膨らんだ始業式となりました。

■ 交流授業どんどん行っています！



意見交換などをして深めていくために、2学期が始まって間もない時期から盛んに他校との交流授業を行っています。9月3日(水)、9年生が三崎中学校の3年生と道徳で、オンライン交流授業を行いました。最初に、夏休みを振り返り、意見交流をしていましたが、これまでの交流授業の積み重ねがあることから、自分の思いを素直に発言し、活発な意見交流ができていました。

9月10日(水)には、三崎中学校の2年生と、オンラインでわくワークで学んだことの交流会を行いました。本校8年生は、つばき茶屋でしたが、三崎中学校の2年生は、道の駅すずなりやつばき保育園などで行っていました。様々な職場での体験の様子を知ることができ、考えが広がっていました。また、発表を通して考えたことを話し合う場面では、「どの職業も、相手がいるということがわかり、相手意識を持たなければならぬ」と思いました。「だから、あいさつが大切なんだと思います。」「相手がどんな人かを考えて、対応しなければならない。」などの意見が出されました。また、「いろんなことにチャレンジすることが大切だと思う。」「私は、今回自分の苦手なことをやってみようと思って職場を選びました。」などの意見も出ました。交流により、考えが深まりました。



■ 奥能登新人卓球大会 9月6日(土)

奥能登新人卓球大会が穴水町で行われました。男子の部では、7年生は初戦を勝利しましたが、2戦目では惜敗しました。練習の成果を出し切りましたが、スマッシュが決まらず、流れに乗れなかったようです。女子の部では、7年生は初戦、最終セットまでもつれこみ、ファイナルセットもデュースまで粘ったのですが、惜敗しました。8年生は初戦で勝利しましたが、2戦目では惜敗しました。しかし、ラリーを制して得点するなど、練習の成果を出し切るプレーができました。次の全能登大会に向けて頑張ってほしいです。



■ ペロタスからの手紙 9月8日(月)

長年、大谷小中学校は、珠洲市の姉妹都市であるペロタスとの交流を続けてきました。コロナウイルス感染症の流行や地震災害などにより、中断していましたが、今年度から、再開することとなりました。この日、ついに最初の手紙が届きました。生徒たちは大喜びです。一生懸命、返事を書いています。これからペロタスに送り交流することで、きっと多くのことを学ぶ機会になると思います。



■ グッドマナーキャンペーン 9月8日(月)~12日(金)



毎年9月は県下一斉の「グッドマナーキャンペーン」が行われています。本校は8日(月)~12日(金)の期間に行いました。生徒や教職員の他に、保護者や教育委員会の皆さんにも参加していただき、地域の方とさわやかなあいさつの時間を持つことができました。さらに良い時間となるよう、協力の幅を広げるなどの工夫をしていきたいと思います。

■ 運動会 9月20日(土)



全員で選手宣誓！



大谷らしさ！鯉のぼり！



先生方の絆！



スピードが勝負の分かれ目！



倒れないで！気をつけて！



缶が崩れると大変！



砂取節が楽しそう！



こんなに大きな輪に！



自分の思いを伝えました！



おめでとうございます！

○おじいちゃんおばあちゃんの似顔絵コンクール

金賞 7年 村上 アメティス

銀賞 8年 水上 しゅり

銅賞 9年 川端 美冬

10月 行事予定

1	水	街頭指導 生徒会	11	土		21	火	
2	木		12	日		22	水	
3	金		13	月	スポーツの日	23	木	音楽合同授業
4	土	全能登新人卓球大会（穴水中学校）	14	火	街頭指導	24	金	奥能登教育事務所学校訪問日
5	日		15	水	学教研	25	土	授業参観・学校運営協議会
6	月	金沢大学加藤先生来校	16	木		26	日	
7	火	中間テスト	17	金	U16陸上競技全国大会	27	月	振替休業日
8	水	中間テスト、北國新聞社学習会	18	土		28	火	
9	木	学校保健委員会（睡眠品質調査）、PTA役員会	19	日		29	水	委員会
10	金	オーケストラアンサンブル金沢演奏会	20	月		30	木	漢字コンテスト
						31	金	集会

☆今年度の文化祭は11月8日(土) 9:00~12:20 本校体育館で行う予定です。